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小巷管家团让美丽再升级

□本报记者 周美玉 通讯员 侯佳慧 臧伟

居民更爱看宣传栏了

8月22日清晨， 光明社区1号
楼门前运动小广场的宣传栏旁
边，聚集了6位居民，他们边看边
讨论，“哎哟， 你看这不是我家老
伴儿嘛！ ”居民张爷爷说，“没想到
在宣传栏里还能看见自己的家
人，这可比以前有意思多了！ ”

这个宣传栏出自小巷管家宋
雅军和她带领的小巷管家团之
手。 “刚开始，我把报纸上的报道
和文章放在宣传栏里， 有街坊反
映这些平时都能看到。 后来我就
把社区和小巷管家团的一些活动
照片贴上去，再做一些美化，没想
到备受欢迎。 ”受到启发的宋雅军
立刻召集小巷管家团成员， 讨论
如何把宣传栏工作做得更好。

团员们随即按照自己的兴趣
特长分工， 擅长摄影的刘叔叔负
责拍照， 退休的报社编辑张阿姨
负责筛选照片， 擅长文字工作的
李阿姨则承包了撰写文字宣传材
料的工作， 还有喜欢画画的社区
居民把自己画的宣传画 “贡献”
出来， 丰富宣传栏的内容。 “这
样一来， 确实起到了一定的宣传
效果， 以前居民路过宣传栏最多
瞟一眼， 现在大家站在宣传栏前
边看边讨论， 还催着我们团员更
新呢。” 宋雅军介绍说。

建筑垃圾无死角巡视

小巷管家团的工作可绝不单
单是宣传栏。 自2018年4月龙潭
街道 “小巷管家” 正式 “脱单”
抱团以来， “小巷管家团” 们不
管是在解决停车问题上， 还是在
维护社区环境 、 助力社区建设
上， 都有更大的贡献。

宋雅军的 “明院花香管家
团” 人如其名， 在维护社区环境
上同样做出了不少的贡献。

光明社区兴建于1958年， 共
有44栋居民楼， 其中有24栋苏式
木质屋脊楼房、 2个平房院和3栋

商务楼宇， 是典型的老旧小区，
小区内只有3号楼、 4号楼有光明
物业管理。 社区不仅房龄高， 违
章建设也多。 随着拆违工作的推
进以及不少居民翻修房屋， 小区
内常常出现大量的建筑垃圾。

自从宋雅军当上管家团团
长， 她不仅在认领的巷子上下功
夫， 更积极地去了解整个社区。

“这堆建筑垃圾是我们团的
邢师傅昨天巡巷子的时候发现
的， 当时就拍照发到了管家团的
微信群里。” 宋雅军介绍， 像这
样的建筑垃圾隔几天就会出现，
尤其现在拆违工作也难免会造成
一定的垃圾， 所以现在为建筑垃
圾找主人、 清理装修垃圾是管家
团的一项重要工作。 他们发挥团
队的优势， 利用微信群， 对辖区
里建筑垃圾进行了无死角巡视和
追踪， 做成一项常态化工作。

居民停车位“量身定制”

很多人觉得， 小巷管家算是
环卫工和宣传员的混合体， 除了
清理卫生， 宣传政策， 没什么稀
奇。 但其实， 如果认为小巷管家
只会做减法， 那就错了。 小巷管
家 “抱团” 之后， 在参与社区建
设上， 想法更多了。 老旧小区的
停车问题， 便成为了小巷管家们
的一项重点工作。

幸福社区也是龙潭街道的一
个老旧社区， 停车难是多年以来

的顽疾。 首先想到要借助团队力
量解决这一问题的是火桥北里的
小巷管家杨玉崑。 为了解居民诉
求， 杨玉崑和团员们挨家挨户发
“停车管理调查表”，收回问卷292
份，发现占居民总数62.8%的人愿
意进行停车管理。 小巷管家的心
里了有底，准备撸起袖子加油干。

在与专业停车管理公司沟通
多次后， 小巷管家团还参与了现
场测量确定停车位。 “咱们的小
巷管家人熟地熟， 能考虑很多综
合因素。” 在规划停车位的时候，
小巷管家会告知 “这条路有几户
老人行动不便， 要推轮椅， 是不
是留出宽一点的道路？” “前面
这片地方是违法建设整治的重
点 ， 是不是应该向街道提出建
议， 建设停车场？” 经过一番建
议， 停车管理公司的专业人员都
佩服小巷管家的脑中装着幸福社
区火桥北里的 “百科全书”。

如今， 社区召开了由居民代
表、 社区、 停车管理公司等多方
参与的征求意见会； 小巷管家再
次协助发放调查问卷掌握每户需
求。 到目前为止， 初步确定了固
定车位、 错峰停车等原则。

在成立小巷管家团之后，大
家的干劲儿更足了。 如今正是汛
期，大家抬头看着天，看会不会下
雨，低头看着地，把一切安全隐患
排除。 他们说：“我们就是要让居
民感到安心，不管风里雨里，只要
走在路上，都踏踏实实。 ”

小巷管家不再单兵作战， 互
相抱团交流经验， 解决问题更快
更利落。 东城区龙潭街道的小巷
管家组成了 “小巷管家团”， 成
团后的 “管家们 ” 变得更加忙
碌， 而且更有成就感和社会认同
感了。 也正因为成了团， 他们的
“胆子” 更大了， 力量也更足了。

8月21日下午，伴随着“歌声
与微笑”“花仙子之歌”“喜羊羊与
灰太狼”“让我们荡起双桨” 等一
首首或欢快或悠扬的歌声， 一场
以“深入生活 扎根人民———国家
大剧院百场公益演出” 为主题的
志愿合唱专场演出走进2018年职
工子女暑期托管班。 来自安贞医
院工会托管班的200多名孩子及
家长观看了整场演出。

得知此次台下听众是6到12
岁的小学生， 40余名合唱团志愿
者根据孩子们的欣赏需求， 设计
了新颖的环节和演出形式， 精心
编排了16首曲目， 既增加了艺术
知识的普及， 又提升了演出的整
体效果。

今年11岁上小学5年级的于
洋告诉记者： “听到叔叔、 阿姨
专业的演唱， 特别开心。 平时我
就很爱唱歌， 叔叔阿姨拿歌本的
方式都是那么专业， 我一定好好
跟他们学习， 回家告诉妈妈， 明
年我还要来托管班。”

安贞医院工会已连续举办三
年暑期托管班， 今年迎来了生源
高峰， 一共有92名职工子女报名
参加 。 为了保证正常的教学生
态， 托管班按照孩子年龄、 性格
和爱好设置了3个班级， 为小朋
友设置暑假作业辅导、 木偶戏、

小主持人、 朗诵、 国学诵读与表
演、 口才与演讲、 成语故事会等
课程。

记者了解到 ， 在课程设置
上， 今年全市的托管班依旧沿袭
往年， 首都职工志愿服务运行中
心通过协调志愿资源， 制定可选
式预约菜单， 在7月16日至8月24
日期间面向全市托管班提供志愿
服务 。 期间共设计安排两大类
别， 6个服务项目， 包含以 “劳
模工匠进课堂” 为主题的电力城
市、 汽车世界、 中药文化、 邮票
鉴赏 、 古典音乐赏析和健康眼
睛， 共计20次服务， 供全市工会
托管班挑选预约。

截至目前， 已经接收到14场
服务预约， 分别来自北京市外地
罪犯处工会、 大兴区早教协会 、
北京北冶功能材料有限公司工会
等12家单位托管班。

此外， 为丰富和充实暑期职
工子女托管项目的内容， 普及和
推广科学育儿知识和技能， 帮助
女职工建立亲密亲子关系， 北京
市总工会女职工部和北京市职工
服务中心联合开展 “亲亲我的宝
贝 ” ———家庭亲子教育培训课
程， 包括智慧父母陪孩子健康成
长， 父母该怎样去 “爱” 孩子，
家庭： 孩子成长的天空等。

国家大剧院合唱团走进职工子女暑期托管班

用音乐滋润孩子的心灵

“假亲情真陷阱， 骗的了钱
财治不了病； 施小利钓大鱼， 生
的是闷气伤的是情” ……一首诙
谐幽默的定场诗， 立刻引起了在
场大爷大妈的兴趣， 近一百多人
的嘈杂会场也变得安静。 以往为
老百姓寻 “后悔药” 的部门， 如
今主动上门打起 “预防针”。

而在北京互联网金融安全示
范产业园， 一群 “大檐帽” 正就
如何建立有效的法人治理结构和
更为合理的设置股权结构、 如何
规范广告发布和企业在广告发布
中的常见问题等内容进行专题授
课。 以往需要企业 “跑断腿、 追
着问 ” 的事 ， 如今可以 “送上
门、 坐等学” 了。

这一系列变化得益于房山工
商分局正在组织开展的“双走访·
织网行动”。 2018年伊始，房山工
商分局党组提出 “要在全区开展
‘双走访·织网行动’”。 从领导班
子、 机关科室到工商所的每名管
片干部，根据职责分工，分配走访
市场主体和监管服务对象任务，

通过交流座谈、 行政指导等方式
征集意见建议。经过部署，计划走
访对象近400余个。

根据工商部门在职党员特长
优势、职能优势，建立专业化服务
团队，突出工商特色，与社区党组
织开展送政策、送知识、送法律等
特色服务。 8月底前，计划走访在
职党员集中报到的社区6至8个。

同时， 打造了一支由一线执
法和消保维权人员组成的消保维
权党员宣讲队伍， 针对社区群众
最需要加强防范的保健品消费陷
阱、 预付费消费陷阱、 社区传销
等主要侵害消费者合法权益的违
法行为， 深入社区开展专题讲座
还将在重点社区设立分局报到的
2到3名在职党员为联络员， 广泛
收集案件线索。

截至目前， 房山工商分局走
访服务和管理对象276个， 征集
各类意见建议58条； 走访社区党
组织5个， 开展讲座10场， 发放
各类宣传材料3000余份， 惠及社
区群众400余人。

房山打造过硬工商干部队伍

“双走访·织网行动”为企业居民送服务

21日， 北京发行集团工会举
办了2018年职工食堂厨师厨艺大
赛。集团所属外文书店、台湖会展
贸易中心、 资产管理公司和北京
图书大厦四家单位参加。 此次大
赛是集团工会自2014年以来连续
举办的第五次比赛。 比赛设规定
菜品、创新菜品和面食三个项目，
评委由各单位工会主席、 参赛单
位主管食堂工作领导和食堂管理
员组成。最终，台湖会展贸易中心
两职工分获三个奖项第一名。

本报记者 盛丽 摄影报道

职工食堂
赛创新菜品


